

informe especial

Marzo de 2006, IE-06-01

ISSN 1741-7309

CONTENIDO

COSTA RICA	4
Sorpresa casi-empate retrasa proclamación de Arias	
HAITI	5
Torciendo normas evitan balotaje y proclaman a Préval	
PERU	7
Ascenso de Humala se encuentra frenado	
REPUBLICA DOMINICANA	8
Alianza PRD-PRSC amenaza al gobernante PLD	
COLOMBIA	9
Fuertes señales que Uribe puede ganar la reelección	
GUYANA	10
Reelección de Jagdeo daría al PPP su cuarto mandato	
MEXICO	11
López Obrador mantiene su ventaja inicial	
BRASIL	12
Lula se recupera, luce probable que compita y gane	
ECUADOR	13
El campo está abierto: aún sin nominaciones	
NICARAGUA	14
Montealegre lidera en batalla de desertores	
VENEZUELA	15
La oposición pondrá montar un serio desafío	
TRINIDAD Y TOBAGO	16
Confusión en UNC eleva las chances de Manning	

Quiénes compiten por el control de América latina

Parecido a la aparición de El Niño, cada cuatro o cinco años, en América Latina se realizan elecciones en las que se renuevan casi la mitad de los gobiernos de la región. En 2006, tendrán lugar once importantes elecciones. En pocas ocasiones los resultados han sido menos predecibles, debido a los considerables cambios de ánimo en el electorado y, en varios casos, a las sorpresas e incertidumbres sobre qué o quién está en oferta.

Este informe sistematiza los hechos clave sobre esas once elecciones, más dos contiendas legislativas de importancia mayor de lo usual, las de El Salvador y la República Dominicana. El calendario electoral en la página 3 también incluye las contiendas gubernamentales en México que preceden, acompañan y siguen a las elecciones presidenciales de mediados de año.

Inevitablemente, muchas de las elecciones de este año serán vistas a través del prisma del publicitado 'giro a la izquierda', un fenómeno que promete seguir siendo tan heterogéneo como fue hasta ahora. Dos elecciones, en diciembre de 2005, fueron vistas a la luz de esta tendencia. Bolivia eligió por abrumadora mayoría a Evo Morales, el primer presidente indígena de América Latina, líder de los productores de coca, simpatiza con Fidel Castro y Hugo Chávez, pero cuyas credenciales como nacionalista son más firmes que como socialista. Michelle Bachelet, electa en Chile, socialista en la tradición 'moderada' del saliente Presidente Ricardo Lagos, es probable que aplique políticas monetarias y fiscales bastante ortodoxas, delante de sus ambiciosos planes contra la pobreza.

De las dos primeras elecciones de este año, sólo una, la de Haití, es vista por la izquierda como parte del giro a la izquierda de la región, pues el ganador es visto como representante de Jean-Bertrand Aristide: como su seguidor y sucesor, pero no como el presidente despreciado por la izquierda por haber adoptado políticas recomendadas por el FMI. El triunfador en Costa Rica, el ex presidente y Premio Nobel de la Paz, Oscar Arias, tiende a no ser reconocido como parte del giro de la región, pese al hecho que su partido es miembro de la Internacional Socialista, pues es visto como un converso a las prácticas neoliberales: él apoya el tratado de libre comercio con EU, Cafta-DR, condenado por la izquierda regional.

En Perú, el surgimiento del retirado Teniente Coronel Ollanta Humala ha sido asimilado al percibido giro regional a la izquierda, en base a dos factores: que él fue apoyado públicamente por Chávez, y muestra afinidades con la Revolución Peruana, el periodo de gobierno militar de izquierda liderado por Juan Velasco Alvarado (1968-75) que Chávez ha reconocido como fuente de inspiración. En todo caso, eso puede resultar académico, pues el crecimiento temprano de Humala en las encuestas parece haberse

"Este es también el año en que Chávez intenta la reelección por segunda y el último periodo como presidente, bajo la nueva constitución de Venezuela."

estancado, y la favorita, luego de un breve periodo es, de nuevo, la conservadora Lourdes Flores.

El ex alcalde de ciudad México, Andrés Manuel López Obrador, candidato del Partido de la Revolución Democrática (PRD), parece haber superado un fuerte e inesperado desafío de Felipe Calderón, del gobernante Partido Acción Nacional (PAN). El PRD es un vástago del corporativo y gobernante por largo tiempo, Partido Revolucionario Institucional (PRI), que se convirtió en miembro de la Internacional Socialista. López Obrador tuvo gran cuidado en diferenciarse de Chávez: si es electo, el podría convertirse en un 'moderado', comparable en líneas generales a Lula da Silva, de Brasil.

Lula, al contrario de lo esperado, siguió los pasos de su predecesor, Fernando Henrique Cardoso, un social-demócrata que se convirtió a muchos de los principios del neoliberalismo. Lula mantuvo lo que Cardoso introdujo y ubicó las políticas monetaria y fiscal 'amigas del mercado' por delante del crecimiento económico, su plan anti-pobreza y su promesa de profundizar la reforma agraria. Eso, más el escándalo de corrupción que manchó al gobernante Partido dos Trabalhadores (PT) parecía, a fines de 2005, haber demolido las chances de Lula de intentar con éxito la reelección. Sin embargo, desde entonces, él pareció resurgir, y las encuestas de nuevo lo muestran como posible ganador.

En cuanto al percibido giro de la región a la izquierda, pese a haber sido cortejado por EU como uno de los 'buenos izquierdistas' de América Latina, Lula ha rehusado unirse a Washington en sus intentos de aislar a Chávez, mientras buscaba actuar como una influencia moderadora sobre el líder venezolano, a través de un activo compromiso diplomático.

Este es también el año en que Chávez intenta la reelección por segundo y último periodo como presidente, bajo la nueva constitución de Venezuela (antes estuvo tres años, 1999-2002, del mandato recibido bajo la constitución anterior). En general, se admite que Chávez disfruta de suficiente apoyo para ganar, aunque eso debe considerarse que tiene mucho que ver con la ausencia de alternativas creíbles. El sondeo de una firma usualmente descrita como pro-Chávez por la oposición muestra que la confianza en Chávez ha caído de 49% a 43,2% entre mayo y diciembre del año pasado, pero 28% de los entrevistados expresaron tan poca confianza en la oposición como en el gobierno. Sólo 15,7% dijo que confía en Chávez independientemente de lo que diga o haga, mientras 27,5% estaban dispuestos a admitir que él 'comete errores a veces'.

La porción de las preferencias de los votantes que atrae el Movimiento Quinta República (MVR) de Chávez, ha estado fluctuando cerca del 40%, bastante lejos del desempeño pasado (56,8% en 1998, 59,76% en 2000, 59,1% en 2004 en el referéndum de revocación de mandato). La oposición sólo se aproxima al 30%, y 30% expresa que no está a favor ni de Chávez ni de la actual oposición.

En la actualidad, está en marcha un intento para unir a la oposición detrás de un candidato único, impulsado por tres figuras de la oposición con mayor atractivo individual: Julio Borges, de Primero Justicia (PJ), el gobernador Manuel Rosales del estado Zulia y el editor de diario y ex ministro, Teodoro Petkoff. Pero otros líderes de oposición aún se inclinan hacia un boicot de las elecciones -tática usada en diciembre pasado con el resultado que en la asamblea nacional ahora sólo están representados los partidos pro-Chávez.

Chávez, admitiendo sesgadamente que podría enfrentar un serio desafío, ha afirmado que su victoria es 'inevitable' y que las dos estrategias de la oposi-

“En Ecuador, con su sistema político a la deriva, sin rumbo fijo, aún no se sabe quiénes van a competir, aparte del hecho que el destituido Lucio Gutiérrez lo intentará si se lo permiten.”

ción -candidato único y boicot- son escenarios alternativos tramados por EU a fin de retratar a su próximo gobierno como carente de legitimidad.

El escenario de giro a la izquierda, también será probado en Nicaragua, donde los Sandinistas, que presentan al ex presidente Daniel Ortega, están en tercer lugar en las encuestas, el primer lugar se disputa entre el ex Sandinista ex alcalde de Managua, Herty Lewites, y el desertor del Partido Liberal Constitucionalista (PLC), Eduardo Montealegre, que va adelante levemente en la actualidad.

A diferente nivel, también será probado en El Salvador, donde el izquierdista Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), abrumado por una ola de deserciones el año pasado, buscará recobrar su perdida posición como el mayor partido en la asamblea nacional -luego del fallecimiento de Schafik Handal, el intransigente co-fundador y líder de línea dura del FMLN.

La inclinación hacia la izquierda no juega un rol significativo en las otras tres grandes elecciones de este año. En Ecuador, con su sistema político a la deriva, sin rumbo fijo, aún no se sabe quiénes van a competir, aparte del hecho que el destituido Lucio Gutiérrez lo intentará si se lo permiten. En Trinidad y Tobago, el continuo fraccionalismo en la oposición, hace altamente probable que el gobernante People's National Movement (PNM) retenga el poder. Y en Colombia, la ausencia de un claro y creíble contendiente, igualmente, fortalece la probabilidad que el Presidente Alvaro Uribe gane su intento de reelección.

Calendario electoral 2006

Fecha	País	Tipo
5 de febrero	Costa Rica	Presidencial y legislativa
7 de febrero	Haití	Presidencial y legislativa
12 de marzo	México	Edomex; legislativa y municipal
12 de marzo	Colombia	Legislativa
12 de marzo	El Salvador	Legislativa
9 de abril	Perú	Presidencial y legislativa
16 de mayo	República Dominicana	Legislativa y municipal
28 de mayo	Colombia	Presidencial
2 de julio	México	Presidencial y legislativa
También: Gubernamental, legislativa y municipal, en Campeche, Colima, Guanajuato, Jalisco, Ciudad México, Morelos, Nuevo León, Querétaro, San Luis Potosí y Sonora.		
Julio*	Guyana	Presidencial & legislativa
20 de agosto	México	Chiapas; gubernamental
1 de octubre	Brasil	Presidencial, legislativa, gubernamental
15 de octubre	Ecuador	Presidencial & legislativa
19 de octubre	México	Tabasco; gubernamental
5 de noviembre	Nicaragua	Presidencial y legislativa
3 de diciembre	Venezuela	Presidencial
7 de diciembre	St Vincent & Gran. Diciembre	Parlamentaria
Diciembre	St Lucia	Legislativa
Diciembre	Trinidad y Tobago	Presidencial y parlamentaria
Ya celebradas	Grandes Elecciones	A nivel estatal

*Fecha tentativa: la constitución fija el 4 de agosto para celebrar las elecciones.

Sorpresa casi-empate retrasa proclamación de Arias

"Los analistas locales atribuyen el surgimiento del apoyo por Solís al profundo sentimiento contra Cafta-DR, el tratado de libre comercio subregional con EU."

Fecha: 5 de febrero

Tipo: Presidencial y legislativa

Principales contendientes: Oscar Arias (Partido Liberación Nacional, PLN, de oposición), Ottón Solís (Partido Acción Ciudadana, PAC, de oposición).

Ningún sondeo de opinión anticipó la fuerte proyección de Ottón Solís en la elección presidencial del 5 de febrero: tan estrecho fue el margen entre él y el favorito, el ex presidente y Premio Nobel de la Paz, Oscar Arias, que el TSE, la autoridad electoral, se vio forzada a un completo conteo manual. Aun cuando concluyó, el 22 de febrero, la diferencia a favor de Arias era de apenas 1,1 punto porcentual (18.165 votos), que el TSE decidió no proclamar el resultado hasta finalizar la revisión de 402 reclamos pendientes por supuestas irregularidades.

No fue hasta el 3 de marzo que Solís, luego que el TSE desechó 'prácticamente todos' los reclamos del PAC, admitió la derrota y pidió a sus seguidores que acepten que Arias era el nuevo presidente de Costa Rica. Esa situación hizo que muchos piensen si las normas del balotaje no debían ser enmendadas para tener en cuenta resultados en los que el margen sea mínimo. Algunos países fijan un umbral por debajo de 50%, como Costa Rica, pero estipulan un margen mínimo entre los dos candidatos más votados -de al menos 10 puntos para un umbral de 40%- para declarar victoria en la primera ronda.

Los analistas locales atribuyen el surgimiento del apoyo por Solís al profundo sentimiento contra Cafta-DR, el tratado de libre comercio subregional con EU, que de alguna manera eludieron a los sondeos. Arias ha dicho que deberá prestar atención a esa casi mitad del electorado que votó en su contra -pero él sigue comprometido a buscar la aprobación de Cafta-DR. Costa Rica es el único firmante de Cafta-DR que aún no ha ratificado el tratado.

Los resultados de las elecciones para el congreso muestran que el PLN atrajo poco más de un tercio de los votos, y el PAC por poco más de un cuarto. El saliente Partido Unidad Social Cristiana (Pusc) recibió una severa paliza, emergiendo cuarto, con 7,6%, detrás del Partido Movimiento Libertario (PML), con 9,1%. El PAC previamente había puesto fin al antiguo duopolio del poder PLN-Pusc; las elecciones de este año 'atomizaron' los votos del congreso, distribuyéndolos entre no menos de 11 partidos.

Resultados de la elección presidencial

5 de febrero 2006, no oficial*

Candidato/Partido	%	Candidato/Partido	%
Oscar Arias (PLN)	40.9	Ottón Solís (PAC)	39.8

*Conteo de la Asociación de la Prensa Extranjera (Apex), basado en cifras parciales del conteo manual del TSE.

Resultados legislativos

5 de febrero de 2006, provisional

Partido	%	Partido	%
P. Liberación Nacional (PLN)	36.4	P. Unidad Social-Cristiana (Pusc)	7.6
Partido Acción Ciudadana (PAC)	25.8	P. Renovación Costarricense (PRC)	3.4
Partido Mov.Libertario (PML)	9.1	Otros (6)	11.2

Torciendo normas evitan balotaje y proclaman a Préval

Fecha: 7 de febrero

Tipo: Presidencial y legislativa

Principales contendientes: René Préval (Espwa), Leslie Manigat (Rassemblement des Démocrates Nationaux Progressistes), Charles Baker (Respè).

“La gran pregunta pendiente es cuándo volverá Jean-Bertrand Aristide (no si volverá).”

Luego que prohibieran competir al empresario Dumarsais Siméus, con base en EU, por tener ciudadanía de EU, estaba claro que el ex presidente René Préval, el candidato apoyado por los miembros de base de Fanmi Lavalas, pro-Aristide, no afrontaría a ningún adversario que podría estar cerca de atraer una cantidad igual de votos al que atrajo Préval.

Eso sólo dejó una, débil, esperanza para el campo Aristide: que Préval no fuera capaz de atraer una mayoría clara (50% más un voto), requerida para una victoria en la primera ronda, y que en la segunda -frente a Manigat o Baker- se pudiera superarlo. Cuando las elecciones, pospuestas por cuatro veces tuvieron lugar el 7 de febrero, donde hubo record de asistencia del electorado (63%), los primeros resultados mostraban a Préval muy por encima del umbral de la primera ronda. Al avanzar el conteo, sin embargo, su margen se contraía: para el 11 de febrero, había caído por debajo del 50%, lo que significaba que, bajo las normas electorales, debía ser convocada una segunda ronda.

Convencidos que los resultados estaban siendo manipulados (hubo un número nada ordinario de votos en blanco y anulados, y evidencias que algunas urnas habían sido tiradas a basureros), los votantes pro-Aristide, que apoyaban a Préval salieron a las calles. Frente a la perspectiva de una reacción violenta, el CEP, el consejo electoral provisional, anunció que se había adoptado una fórmula por la cual los votos en blanco fueron asignados proporcionalmente a los 32 candidatos presidenciales, y que eso dejó a Préval con 51,15% -más de un punto porcentual por encima del umbral para una victoria en la primera ronda. Eso significó torcer las reglas, de acuerdo a las cuales los votos en blanco deben ser computados como un ítem separado, que se suma a los votos de los candidatos para hacer un total contra el cual se calcula la porción de cada uno. La gran pregunta pendiente es cuándo volverá Jean-Bertrand Aristide (no si volverá).

Resultados presidenciales 7 de febrero de 2006**

Candidato	Partido/alianza	%
René Préval	Espwa (Espoir)	51.21
Leslie Manigat	R. Démocrates Nationaux Progressistes (RDNP)	12.40
Charles Baker	Respè (Respect)	8.24
Jean Chavannes Jeune	UN Chrétienne Reconstruction d'H. (UNCRH)	5.59
Luc Mesadieu	M. Chrétien pour une Nouvelle H. (Mochrenah)	3.35
Serge Gilles	Fusion des Sociaux-Démocrates H. (Fusion)	2.62
Paul Denis	Organisation du Peuple en Lutte (OPL)	2.62
Evans Paul	Alliance Démocratique (Alyans)	2.49
Guy Philippe	Front pour la Reconstruction Nationale (FRN)	1.92
Luc Fleurinord	U. des Nationalistes Progressistes H. (Unité)	1.90
Todos los otros		7.67
Blancos y anulados		11.78

*Con 95.8% de los votos contados.

Ascenso de Humala se encuentra frenado

Fecha: 9 de abril

Tipo: Presidencial and legislativa

Principales contendientes: Lourdes Flores (Unidad Nacional, UN), Ollanta Humala (Partido Nacionalista Unión por el Perú, PNUP), Alan García (Partido Aprista Peruano, PAP).

"Entre los factores citados como causas de la declinación de Humala está el declarado apoyo de Chávez a su candidatura."

Considerando que desde 1990 los vencedores en elecciones presidenciales en Perú han sido 'extraños' que emergieron repentinamente en la escena política, el rápido ascenso en las encuestas del retirado Teniente Coronel Ollanta Humala, un ultra nacionalista conocido por haber encabezado un abortado golpe contra el Presidente Alberto Fujimori, ha llamado la atención desde noviembre de 2005. Aunque desde enero, su fortuna ha estado decayendo.

Humala llamó la atención, entre otras cosas, por su cercanía con el Presidente Hugo Chávez, de Venezuela, con quien comparte varios rasgos aunque es discutible que Humala esté a la derecha de Chávez en el espectro ideológico, y comparado con Evo Morales, de Bolivia, él es un fuerte abogado de la autoridad, que desconfía de la 'movilización de las masas'. Esas consideraciones pueden ser debatibles, incluso si él logra retomar su perdida posición en las encuestas: todos incluso los que más lo favorecen sugieren que perdería en un balotaje frente a la favorita Lourdes Flores, una conservadora con mucho más atractivo entre los grupos de menores ingresos que eran el apoyo de Fujimori.

Entre los factores citados como causas de la declinación de Humala están el declarado apoyo de Chávez a su candidatura y los cargos en su contra por supuestas violaciones contra los derechos humanos. Esto último, que él niega, ha mellado la reputación ganada por levantarse contra Fujimori.

Vale señalar que los más recientes sondeos de opinión muestran un significativo ascenso del apoyo por el ex presidente Alan García, nominalmente un social-demócrata, hasta el punto de competir con Humala por el segundo lugar.

Últimas elecciones presidenciales 8 de abril y 3 de junio de 2001, % de votos

Candidato	Partido	1ra ronda	2da ronda
Alejandro Toledo	Perú Posible (PP)	36.5	53.1
Alan García	P. Aprista Peruano (PAP)	25.8	46.9
Lourdes Flores	Unidad Nacional (UN)	24.3	
Fernando Olivera	Fr. Indep. Moralizador (FIM)	9.8	
Carlos Boloña	Solución Popular	1.7	
Otros		1.9	

Últimos resultados legislativos 8 de abril de 2001

Partido	Bancas	Partido	Bancas
Perú Posible (PP)	41	Somos Perú (SP)	4
P. Aprista Peruano (PAP)	29	Cambio 90-Nueva Mayoría	4
Unidad Nacional (UN)	15	Acción Popular (AP)	6
Fr. Ind. Moralizador (FIM)	12	Otros	6
Unión por el Perú (UPP)	6		

Los rápidos cambios llevan a incierto resultado

“Habrá una competencia por el liderazgo formal del partido, en el cual aquellos en desacuerdo con Handal, pero que no llegaron a retirarse, es probable que jueguen un rol importante.”

Fecha: 12 de marzo

Tipo: Legislativa y municipal

Principales contendientes: Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), Alianza Republicana Nacionalista (Arena), Partido Conciliación Nacional (PCN).

La escena política salvadoreña ha estado cambiando con rapidez durante el año pasado. Una ola de deserciones del izquierdista FMLN que comenzó a mediados de año, para mediados de setiembre redujo la representación del partido en la legislatura de 31 bancas obtenidas en 2003 (el mayor bloque) a sólo 24 -tres menos que la gobernante Arena. Los desertores revivieron el Frente Democrático Revolucionario (FDR) como vehículo para competir en las próximas elecciones presidenciales, y el temprano entusiasmo les llevó a considerar competir también en la contienda legislativa de este año. La escisión dentro del partido ha creado la perspectiva que el FMLN pueda perder el control de la capital, San Salvador.

Hacia finales de año, sin embargo, se supo que el FDR no logró causar impacto sobre los votantes, y el FMLN comenzó a recuperar algo del apoyo público que había perdido. La situación cambió de nuevo en enero, cuando el co-fundador y líder del FMLN, falleció repentinamente. Fue el estilo 'dictatorial' de liderazgo el que provocó las deserciones del año pasado, como otras previas. Asimismo, muchos sentían que la insistencia de Handal de ser el candidato, hizo perder al partido las elecciones presidenciales de 2003.

El puesto de Handal de líder del bloque del FMLN en el congreso, fue asumido tres días más tarde por Salvador Sánchez Cerén, único miembro del alto mando de las guerrillas que permanece dentro del FMLN. Sánchez Cerén ha seguido cercano a Handal y era visto como ejecutor leal de sus políticas. Aunque eso no anticipan sus actitudes probables ahora que tiene la presión por el liderazgo. Habrá una competencia por el liderazgo formal del partido, en el cual aquellos en desacuerdo con Handal, pero que no llegaron a retirarse, es probable que jueguen un rol importante.

La más reciente encuesta de opinión describe un cuadro contradictorio del ánimo actual de los votantes. Una de CID-Gallup muestra a Arena atrayendo 32% de los votos en las elecciones legislativas, frente a 18% del FMLN. Aunque una visión retrospectiva de hallazgos de la misma firma en los cinco meses pasados, muestra el apoyo de Arena contrayéndose, mientras que el del FMLN crece. Otro sondeo, de la Universidad Tecnológica, que encuesta al doble de personas, muestra al FMLN liderando con 40,2%, delante de Arena, con 38,1% (empate técnico, considerando el margen de error de la encuesta).

Última elección legislativa
16 de marzo de 2003

Partido	Bancas
Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN)	31
Alianza Republicana Nacionalista (Arena)	27
Partido Conciliación Nacional (PCN)	16
Partido Demócrata Cristiano (PDC)	5
Centro Democrático Unido (CDU)	5
Total	84

Alianza PRD-PRSC amenaza al gobernante PLD

“Los sondeos de opinión aún no muestran un cuadro claro de lo que podría pasar en las elecciones de mayo.”

Fecha: 16 de mayo

Tipo: Legislativa

Principales contendientes: Partido Revolucionario Dominicano (PRD), Partido de la Liberación Dominicana (PLD), Partido Reformista Social Cristiano (PRSC).

El balance de poder de tres partidos en la República Dominicana, ha creado regularmente situaciones en las cuales los dos partidos de oposición se unen contra el gobernante. Eso se complicó por el hecho que, debido a las fraudulentas elecciones de 1994: el Presidente Joaquín Balaguer tuvo que reducir su mandato a la mitad, y las elecciones presidenciales y legislativas están separadas por dos años. Esos dos factores inciden en las elecciones legislativas de este año.

Cuando fue electo, hace dos años, el Presidente Leonel Fernández (PLD) heredó un congreso en el cual la nominalmente social-demócrata PRD tenía 73 de las 150 bancas frente a los 41 del ligeramente derechista PLD. El PRD ha hecho todos los esfuerzos posibles para retener esa ventaja, incluyendo una propuesta para enmendar la constitución y restaurar la simultaneidad entre las elecciones presidencial y legislativa -salvando la brecha prolongando por otros dos años los mandatos de los legisladores actuales. Pero eso no prosperó.

Su segundo intento, en diciembre del pasado año, fue lograr una alianza electoral con el PRSC, el partido nacido de la larga dictadura de Trujillo y su periodo subsiguiente de Balaguer. Es este costoso acuerdo el que causó mucho disenso interno en el PRD, pues eso conlleva que el PRD apoye a candidatos del PRSC en un gran número de bancas en ambas cámaras del congreso, para las cuales hay aspirantes del PRD que afirman que pueden ganar por sí mismos.

Los sondeos de opinión aún no muestran un cuadro claro de lo que podría pasar en las elecciones de mayo. Los realizados a fines de 2005 pintan un cuadro en el que la mayoría da a Fernández un buen rating de desempeño, por haber sacado al país del estancamiento económico, del que culpan a la previa administración del PRD, pero también revelan la creencia que la corrupción creció bajo la presente administración y que el país sigue un rumbo

Últimos resultados legislativos*16 de mayo de 2002, bancas*

<i>Partido</i>	<i>Senado</i>	<i>Cámara de Diputados</i>
Partido Revolucionario Dominicano (PRD)	29	73
Partido de la Liberación Dominicana (PLD)	2	41
Partido Reformista Social Cristiano (PRSC)	1	36

Último resultado presidencial*16 de mayo 2004*

<i>Candidato</i>	<i>Partido</i>	<i>%</i>
Leonel Fernández	Partido de la Liberación Dominicana (PLD)	57.1
Hipólito Mejía	Partido Revolucionario Dominicano (PRD)	33.6
Rafael Estrella	Partido Reformista Social Cristiano (PRSC)	8.6
Otros		0.6

Fuertes señales que Uribe puede ganar la reelección

“Igualmente, es probable que los dos principales partidos pro-Uribe superen en votos a los Liberales en la contienda del 12 de marzo.”

Datos: 12 de marzo y 28 de mayo

Tipos: Legislativa, presidencial.

Principales contendientes: Conocidos: El Presidente Alvaro Uribe, Carlos Gaviria (Polo Democrático Alternativo, PDA). Posibles: Horacio Serpa, Rafael Pardo (aspirantes a la nominación del Partido Liberal).

Hasta principios de enero, la mayoría de los sondeos de opinión mostraban al Presidente Alvaro Uribe con bastante apoyo para ganar en la primera ronda, el 28 de mayo. Desde entonces, al menos una encuesta sugiere que podría no ganar en la primera ronda; si él podrá ganar en segunda ronda es un interrogante abierto. Igualmente, es probable que los dos principales partidos pro-Uribe superen en votos a los Liberales en la contienda del 12 de marzo.

No será hasta entonces que los Liberales nominarán a su candidato presidencial, y que se hará evidente si los Liberales y el izquierdista Polo Democrático Alternativo (PDA) firmarán una alianza detrás de un candidato único.

Vale señalar el hecho que la representación en el congreso de Colombia es de las más fragmentadas en América Latina: más de 30 partidos comparten 40% de las bancas en ambas cámaras, lo que abre la posibilidad de numerosas alianzas sobre iniciativas legislativas. Incluso los dos partidos 'tradicionalistas' que comparten el poder desde largo tiempo - Conservadores y Liberales- son más una constelación de facciones personalistas que organizaciones institucionalizadas.

Última elección presidencial 26 de mayo de 2002

Última elección presidencial

26 de mayo 2002

Candidatos	Partido	%
Alvaro Uribe	Primero Colombia	53.1
Horacio Serpa	Partido Liberal (PL)	31.8
Luis Eduardo Garzón	Frente Social y Político	6.2
Noemí Sanín	Movimiento Sí Colombia	5.8
Otros		3.2

Última elección legislativa

10 de marzo de 2002, bancas

Partido	Cámara de Diputados	Senado
Partido Liberal (PL)	54	28
Partido Conservador (PCC)	21	13
Cambio Radical (CR)	7	2
Coalición (C)	11	6
Movimiento Equipo Colombia (MEC)	4	3
Apertura Liberal (AL)	5	-
Movimiento Nacional (MN)	1	6
Movimiento Integración Popular	-	4
Total	161	102
Otros*	58	40

*33 partidos en la cámara baja, 36 en el senado con menos de 3 bancas cada uno.

Reelección de Jagdeo daría al PPP su cuarto

“Hay que señalar que el PNCR tiene igual representación en el Gecom que el gobernante PPPC, y el presidente es un independiente elegido por ambos.”

Fecha: Agosto (podría adelantarse a julio).

Tipo: Presidencial y legislativa.

Principales contendientes: Bharrat Jagdeo, People's Progressive Party/Civic (PPPC), Robert Corbin (tentative), People's National Congress/Reform (PNCR).

El Presidente Bharrat Jagdeo es visto como probable ganador en su intento por ser reelegido para un segundo y final mandato -que sería el cuarto consecutivo del PPP desde que en 1992 desalojó al PNC de su larga estadía en el poder en base al fraude. No es porque su desempeño en el poder haya sido brillante: en 2005, Guyana exhibió la única contracción en el PBI registrada en América Latina y el Caribe, su administración fue salpicada por la alegada participación de su ex ministro del interior, Ronald Gajraj, en actividades de un 'escuadrón de la muerte', y por haber hecho poco progreso en la lucha contra el delito.

Más bien, tiene que ver con la reconocida falta de preparación para las elecciones del opositor PNCR, cuyo líder, Robert Corbin, durante el año pasado hablaba de boicotear las elecciones debido a una serie de deficiencias en el Comité de Elecciones de Guyana (Gecom): dudas sobre los padrones electorales (que otros líderes opositores compartían) y el registro de votantes, retraso en implementar el escaneo electrónico de huellas digitales, y otras. [Hay que señalar que el PNCR tiene igual representación en el Gecom que el gobernante PPPC, y el presidente es un independiente elegido por ambos.]

Contribuye a mejorar las chances del PPPC el aparente fracaso de otro nuevo intento de consolidar una amplia alternativa de centro-izquierda frente a los dos partidos dominantes: la Guyana Third Force (GTF), que uniría al grupo Civil Society, el Guyana Action Party (GAP), Rise Organise And Rebuild (ROAR) Guyana Movement, Unity Party (UP), Vision Guyana, y la Working People's Alliance (WPA).

Desde el inicio, la GTF declaró que no era una coalición sino una 'plataforma', aunque sus promotores claramente esperaban que se convirtiera en una. Para el 8 de febrero, la GTF virtualmente se había desintegrado, con sus miembros en abierto desacuerdo sobre cuestiones esenciales como la manera en la cual ellos participarían en las elecciones venideras.

Constitucionalmente, las elecciones deben realizarse el 4 de agosto. El presidente de Gecom, Steve Surubjally ha desechado las afirmaciones de Corbin que estarán las cosas listas a tiempo; en verdad, dijo que Gecom tendrá listo lo esencial antes de la fecha constitucional, esa es la razón por la que se habla de la posible fecha de julio. Se considera improbable que el PNCR boicotee las elecciones, pero es casi seguro que se quejará luego, sobre alegadas irregularidades.

Última elección parlamentaria 19 de marzo de 2001

Partido/alianza	Bancas
People's Progressive Party (PPP/Civic)	34
People's National Congress (PNC Reform)	27
Working People's Alliance (WPA-GAP)	2
The United Force (TUF)	1
Rise, Organise and Rebuild (Roar)	1

López Obrador mantiene su ventaja inicial

“Una palabra de advertencia: la porción de votos no se traduce directamente en bancas en el congreso.”

Fecha: 2 de julio

Tipo: Presidencial y legislativa

Principales contendientes: Andrés Manuel López Obrador (Partido de la Revolución Democrática, PRD), Felipe Calderón (Partido Acción Nacional, PAN), Roberto Madrazo (Partido de la Revolución Institucional, PRI)

Andrés Manuel López Obrador, del izquierdista PRD, ha liderado las encuestas de opinión desde antes que comenzara oficialmente la campaña. Hubo sorpresas en todas partes; desde entonces, el gobernante PAN seleccionó al ex ministro Felipe Calderón como su candidato, y no a quien se dijo que era el elegido del Presidente Vicente Fox, el ministro del interior Santiago Creel. Calderón creció rápido ante el público, primero creando la impresión que las elecciones serían una ajustada carrera entre tres, luego superó a Roberto Madrazo, del PRI, e incluso en cierto punto estuvo a la par de López Obrador.

Hasta muy recientemente, las encuestas de opinión mostraban que un victorioso López Obrador podía encontrarse gobernando con un congreso donde su PRD era superado en votos por el PAN y el PRI. Para enero, la posición del PRD ya mejoró considerablemente, pero el PAN parecía seguir atrayendo la mayor porción de los votos para el congreso (27%), adelante, por poco, de las dos alianzas rivales, PRD-PT-Convergencia (26%) y PRI-PVEM (25%). Recordar: la porción de votos no se traduce directamente en bancas en el congreso.

Hubo comentarios que prominentes miembros del PRI querían reemplazar a Madrazo como su candidato, para lo cual debían persuadirlo a que renuncie. Se ha comentado ampliamente que le han dado a Madrazo tiempo hasta el 21 de marzo, fecha de las elecciones en Edomex, para mejorar su posición en las encuestas. Madrazo rechazó toda sugerencia sobre su renuncia.

Última elección presidencial

2 de julio de 2000

Candidato	Partido/alianza	%
Vicente Fox	P. Acción Nacional-Alianza por el Cambio	42.5
Francisco Labastida	Partido Revolucionario Institucional (PRI)	36.1
Cuauhtémoc Cárdenas	P. Revolución Democrática-Alianza por México	16.6
Gilberto Rincón	Democracia Social	1.6
Manuel Camacho	Partido de Centro Democrático	0.6
Porfirio Muñoz Ledo	P. Auténtico de la Revolución Mexicana	0.4

Últimas elecciones legislativas

6 de julio de 2003 (Diputados) y 2 de julio de 2000 (Senado), bancas

Partido	Cámara de Diputados	Senado
Partido Revolucionario Institucional (PRI)	224	60
Partido Acción Nacional (PAN)	153	46
P. de la Revolución Democrática (PRD)	95	15
P. Verde Ecologista de México (PVEM)	17	5
Partido del Trabajo (PT)	6	1
Convergencia por la Democracia (C)	5	1
Total	500	128

Lula se recupera, luce probable que compita y gane

“El PSDB aún no ha nominado a su candidato, y Serra tiene un rival que es favorito de varios líderes del partido: Geraldo Alckmin, gobernador del estado de São Paulo.”

Fecha: 2 de julio

Tipo: Presidencial y legislativa

Principales contendientes: Andrés Manuel López Obrador (Partido de la Revolución Democrática, PRD), Felipe Calderón (Partido Acción Nacional, PAN), Roberto Madrazo (Partido de la Revolución Institucional, PRI)

A fines de 2005, el escándalo de corrupción que abrumaba al gobernante PT pareció acabar con las chances del Presidente Lula da Silva de competir con éxito por la reelección. Aunque luego se recuperó en las encuestas de opinión, y al menos en dos ocasiones recientes aparece como primero en las preferencias de los votantes. Lula dijo que esperaría hasta junio antes de decidir si competiría.

El único rival potencial que las encuestas de opinión muestran capaz de vencer a Lula es el alcalde São Paulo, José Serra; el público parece dispuesto a liberarlo de su promesa de terminar su mandato de alcalde. El PSDB aún no ha nominado a su candidato, y Serra tiene un rival que es favorito de varios líderes del partido: Geraldo Alckmin, gobernador del estado de São Paulo. El problema es que las encuestas lo muestran perdiendo ante Lula en una segunda vuelta, aun cuando Lula estaba en su punto más bajo. Alckmin sugiere realizar primarias, pero a la dirección del partido no le gusta la idea. Alckmin sólo tendría chance si Lula no compitiera, pues el PT no tiene una alternativa creíble.

Última elección presidencial

6 de octubre de 2002, %

Candidato	Partido	1ra ronda	2ra rondaf
Lula da Silva	Partido dos Trabalhadores (PT)	46.4	61.3
José Serra	P. da Social Democracia Br. (PSDB)	23.2	38.7
Anthony Garotinho	Partido Socialista Brasileiro (PSB)	17.9	
Ciro Gomes	Partido Popular Socialista (PPS)	12.0	

Última elección legislativa

6 de octubre de 2002, bancas

Partido	Cámara de Diputados	Senado*
Partido dos Trabalhadores (PT)	91	14
Partido da Frente Liberal (PFL)	84	19
P. do Movimento Democrático Brasileiro (PMDB)	74	19
Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB)	71	11
Partido Progressista Brasileiro (PPS)	49	1
Partido Liberal (PL)	26	3
Partido Trabalhista Brasileiro (PTB)	26	3
Partido Socialista Brasileiro (PSB)	22	4
Partido Democrático Trabalhista (PDT)	21	5
Partido Popular Socialista (PPS)	15	1
P. da Reconstrucción da Ordem Nacional	6	-
Partido Verde (PV)	5	-
Partido Social Democrático (PSD)	4	1
Otros**	7	-
Total	513	81

*Incluye senadores electos antes. **Cinco partidos con 3 o menos bancas cada uno.

El campo está abierto: aún sin nominaciones

“Varios otros dejaron en claro que también son aspirantes, pero hasta ahora ninguno de los grandes partidos ha nominado candidato.”

Fecha: 15 de octubre

Tipo: Presidencial y legislativa

Principales candidatos: [Presidential candidates not yet nominated]

Partido Social Cristiano (PSC), Partido Roldosista Ecuatoriano (PRE), Partido Renovador Institucional Acción Nacional (Prian), Izquierda Democrática (ID), Pachakutik (MUPP), Partido Sociedad Patriótica (PSP), Movimiento Popular Democrático (MPD), Partido Socialista Ecuatoriano (PSE), Democracia Popular (DP).

Hasta ahora, sólo dos políticos importantes expresaron que estaban en carrera por la presidencia en las elecciones de octubre: el ex presidente Lucio Gutiérrez (que podría ser prohibido por la autoridad electoral) y el ex ministro del interior Jaime Damerval. Varios otros dejaron en claro que también son aspirantes, pero hasta ahora ninguno de los grandes partidos ha nominado candidato.

Entre ellos se destaca el magnate bananero Alvaro Noboa (Priam), que se prepara para un tercer intento, luego de llegar segundo en 1998 y 2002. Aunque la campaña oficial no se inicia hasta agosto, Noboa apareció con frecuencia en spots pagados en la TV. Buscando patrocinadores en la izquierda, está el ex ministro de economía Rafael Correa. En un sondeo sobre hipotéticos candidatos de diciembre, Noboa aparece tercero, con 11,2%; detrás de Jaime Nebot del PSC, con 19,7%. Entre los dos, con 16,6%, estaba el ex vice-presidente León Roldós del PSE, que también estaba en la senda pre-campaña promoviendo su Red Etica y Democracia. En ese sondeo, Gutiérrez (PSP) estaba cuarto, con 5,6%.

Hubo mucha especulación de los medios que el PSC podría presentar la primera contendiente femenina de Ecuador, la diputada (y vice-presidente del congreso) Cynthia Viteri. Nebot ha dicho que ella no competirá; el partido seleccionará a su candidato en marzo-abril.

Última elección presidencial

20 de octubre de 2002, %

Candidato	Partido/alianza	1ra ronda	2ra ronda
Lucio Gutiérrez	PSP-MUPP-NP	20.3	58.7
Alvaro Noboa	Prian	17.4	41.3
León Roldós	Partido Socialista Ecuatoriano (PSE)	15.5	
Rodrigo Borja	Izquierda Democrática (ID)	14.0	
Xavier Neira	Partido Social Cristiano (PSC)	12.2	
Jacobo Bucaram	Partido Roldosista Ecuatoriano (PRE)	11.9	
Otros		8.6	

*Cinco candidatos..

Última elección legislativa

20 de octubre de 2002

Partido	Bancas*	Partido	Bancas*
Partido Social Cristiano (PSC)	28	Pachakutik (MUPP)	8
P. Roldosista Ecuatoriano (PRE)	15	Democracia Popular-Unión D.C.	5
Izquierda Democrática (ID)	16	Mov. Popular Democrático (MPD)	5
P. Renovador Institucional (Prian)	10	Partido Socialista	4
		-Frente Amplio	
P. Sociedad Patriótica (PSP)	9	Total	100

*Incluye a los que fueron electos en listas juntas con aliados.

Montealegre lidera en batalla de desertores

“La mayor parte de 2005, Lewites lideró las encuestas, por delante de cualquier competidor del campo Liberal y del propio Ortega.”

Fecha: 5 de noviembre

Tipo: Presidencial y legislativa

Principales contendientes: Eduardo Montealegre (Alianza Liberal Nicaragüense-Partido Conservador, ALN-PC), Herty Lewites (Alianza Herty 2006, AH), Daniel Ortega (Frente Sandinista de Liberación

La insistencia de Daniel Ortega en ser de nuevo nominado candidato presidencial del FSLN puede haber hecho más para fomentar una derrota Sandinista en las elecciones presidenciales de este año que los esfuerzos hechos por EU durante el año pasado para persuadir al Partido Liberal Constitucionalista (PLC) de romper con su convicto líder, Arnoldo Alemán, y formar una coalición anti-FSLN.

Fue esa posición de Ortega la que convenció al ex alcalde de Managua, Herty Lewites, de salir del FSLN y competir independientemente por la presidencia, apoyado por la Alianza Herty 2006. La presión de EU no logró convencer al PLC. En verdad, fue el ex ministro de finanzas Eduardo Montealegre, ya excluido del PLC por haberse puesto de lado del Presidente Enrique Bolaños, quien, habiendo tomado distancia de Bolaños, montó independientemente una plataforma anti-FSLN, decidiendo competir por la Alianza Liberal Nicaragüense (ALN) y logrando una alianza con el Partido Conservador (PC).

La mayor parte de 2005, Lewites lideró las encuestas, por delante de cualquier competidor del campo Liberal y del propio Ortega. Sin embargo, en diciembre, Montealegre lo pasó. Un sondeo reciente mostró que 52% de los nicaragüenses que se consideran de centro-derecha apoya a Montealegre, mientras 45% de los que se consideran de centro-izquierda apoya a Lewites (Ortega atrae el apoyo de 14% en ese segundo campo; José Alvarado, un Liberal pro-Bolaños, 11% de los primeros). Ese mismo sondeo halla que 55,5% de los entrevistados desaprueba los esfuerzos del embajador de EU, Paul Trivelli, para unificar a la derecha a fin de impedir la elección de Ortega; sólo 35,9% lo aprueba.

A principios de enero, el bloque del PLC en el congreso se había dividido por segunda vez, y se formada un nuevo bloque ALN-PC de siete miembros (con la probabilidad de crecer a 12 o más). Este nuevo bloque pro-Montealegre logró obtener una de las vice-presidencias de la asamblea nacional.

Ultima elección presidencial

4 de noviembre de 2001

Candidato	Partido	%
Enrique Bolaños	Partido Liberal Constitucionalista (PLC)	56.3
Daniel Ortega	Fr. Sandinista de Liberación Nacional (FSLN)	42.3
Alberto Saborio	Partido Conservador de Nicaragua (PCN)	1.4

Ultima elección legislativa

4 de noviembre de 2001

Partido	Bancas
Partido Liberal Constitucionalista (PLC)	47
Fr. Sandinista de Liberación Nacional (FSLN)	43
Partido Conservador de Nicaragua (PCN)	2
Total	93

La oposición pondrá montar un serio desafío

“Acordaron que la oposición debía unirse detrás de un candidato único, y que ellos se comprometían a hacerse a un lado si emerge un candidato con mayor chance aparente de derrotar a Chávez.”

Fecha: 3 de diciembre

Tipo: Presidencial

Principales contendientes: Declared: Hugo Chávez (Movimiento Quinta República, MVR), Julio Borges (Primero Justicia, PJ). Possible: Manuel Rosales (Nuevo Tiempo, NT), Teodoro Petkoff (formerly Movimiento al Socialismo, MAS).

El Presidente Hugo Chávez busca ser reelegido por último periodo consecutivo permitido por la constitución, lo que le mantendría en el poder hasta 2013. Es ampliamente aceptado que tiene suficiente apoyo para ganar, pero surgen indicaciones que la oposición podría montar un serio desafío si es que se une detrás de un candidato único y creíble. A mediados de febrero, Julio Borges, de Primero Justicia (PJ), el único candidato declarado aparte de Chávez, llegó a un entendimiento con otros dos aspirantes de oposición a la presidencia, Manuel Rosales, gobernador del estado Zulia, antes miembro de Acción Democrática (AD) y ahora líder de su propio partido, Nuevo Tiempo, y Teodoro Petkoff, crítico editor del diario Tal Cual, ex guerrillero, alguna vez comunista, miembro y líder del Movimiento al Socialismo (MAS) y más tarde, converso a algunos principios del neoliberalismo y ministro de planeamiento en el segundo gobierno del presidente Rafael Caldera (1994-99).

Acordaron que la oposición debe unirse detrás de un candidato único, y que ellos se comprometían a hacerse a un lado si emerge un candidato con mayor chance aparente de derrotar a Chávez. Se habló que una fórmula Petkoff-Rosales podría proveer la clase de credibilidad de la que la oposición ha carecido hasta ahora.

Aún hay muchos líderes de oposición que preferirían boicotear las elecciones, como hicieron en la contienda legislativa de 2005, para poder cuestionar la legitimidad del régimen de Chávez. A su vez, Chávez denunció que las acciones de la oposición siguen un guion ideado por EU. Dijo que si la oposición decide boicotear las elecciones, el propondrá al electorado un referéndum con una propuesta que permita la reelección por tiempo indefinido. Como el boicot de la oposición a las elecciones legislativas ha dejado a los partidos pro-gobierno solos en la asamblea nacional, no será difícil lograr la aprobación de esa propuesta.

Última elección presidencial

30 de julio de 2000

Candidato	Partido*	%
Hugo Chávez	Movimiento Quinta República (MVR)[1]	56.93
Francisco Arias Cárdenas	La Causa Radical (Causa-R)[2]	35.75
Claudio Fermín	Encuentro Nacional (EN)	2.60

*Nominating party or leading party in alliance.

[1] Allies: Movimiento al Socialismo (MAS), P. Comunista de Venezuela (PCV), Socialista de Izquierda (SI), Independientes por la Comunidad Nacional (IPCN), Acción Agropecuaria, Movimiento Electoral del Pueblo (MEP), Movimiento Solidaridad Independiente (MSI), Gente Emergente (GE).

[2] Allies: Izquierda Democrática (ID), Movimiento de Integridad Nacional (MIN), Movimiento Democracia Directa (MDD), Iniciativa Propia, Bandera Roja.

Confusión en UNC eleva las chances de Manning

Fecha: Diciembre**Tipo:** Presidencial y parlamentaria**Principales contendientes:** Patrick Manning (People's National Movement, PNM), Winston Dookeran [tentativo] (United National Congress, UNC).**Ultima elección parlamentaria
7 de octubre de 2002**

<i>Partido</i>	<i>Bancas</i>
People's National Movement (PNM)	20
United National Congress (UNC)	16
Total	36

Luce altamente probable que la continuada confusión en el opositor UNC asegurará que el Primer Ministro, Patrick Manning, será reelecto en diciembre. Esa confusión es en gran parte obra de Basdeo Panday que, enfrentado al final de un largo juicio sobre corrupción, renunció el año pasado al liderazgo político del partido. Winston Dookeran fue electo para sucederlo, pero Panday se las arregló para mantener su posición de líder formal de la oposición. Eso deja al UNC con dos líderes políticos, a menudo riñendo entre sí.

Más recientemente, Panday motorizó la reincorporación al UNC de Ramesh Lawrence Maharaj, el ex vice líder y ex fiscal general, que fue expulsado del UNC en 2001 por iniciar una investigación sobre un escándalo de corrupción que fue ampliamente considerado como el factor central en la derrota del partido en las elecciones de ese año. Luego de su partida, Maharaj formó su propio partido, National Team Unity, que no logró ninguna banca; no participó en las elecciones de 2002, que consolidaron al Primer Ministro Patrick Manning en el poder.

El estilo de liderazgo de Panday provocó una serie de deserciones en el UNC, y en las encuestas del año pasado fue ampliamente considerado como el obstáculo mayor para un retorno del UNC. La cuestión es si Panday intenta motorizar el reemplazo de Dookeran con Maharaj. Aún así, no es fácil imaginar cambios que permitan al UNC a recuperar el terreno perdido a tiempo para las elecciones.

OTROS PAISES CARIBEÑOS: DATOS**St Vincent y Granadinas: Ultima elección parlamentaria***7 de enero de 2005*

<i>Partido</i>	<i>Bancas</i>
Unity Labour Party (ULP)	12
New Democratic Party (NDP)	3
Total	15

St Lucia: Ultima elección parlamentaria*3 de diciembre de 2001*

<i>Partido</i>	<i>Bancas</i>
St Lucia Labour Party (SLP)	14
United Workers' Party (UWP)	3
Total	17

INFORME ESPECIAL es un servicio de cartas informativas (6 por año) de Latin American Newsletters, 61 Old Street, Londres EC1V 9HW, Inglaterra; Teléfono +44 (0) 20 7251 0012; Fax: +44 (0) 20 7253 8193; eMail subs@latinnews.com - visite nuestra dirección en el internet: <http://www.latinnews.com> Las tarifas de suscripción serán enviadas a pedido. Envío aéreo para los suscriptores de ultramar. Copyright © 2006 en todos los países. Todos los derechos reservados. Ninguna parte de esta publicación puede ser reproducida, archivada en sistemas de clasificación o recuperación de datos, retransmitida en modo alguno, electrónico, eléctrico o químico, mecánico, óptico, fotográfico o cualquier otro, sin el premiso previo, por escrito, de Latin American Newsletters. REFERENCIAS: Las referencias a números previos se harán así [ver IE-02-06]: Informe Especial 2002, N° 6.